

IMPERIALISMO UN CONCEPTO QUE COTIDIANAMENTE VIVIMOS ... QUE HAY EXTIRPAR

OVER DORADO CARDONA

Integrante del CE FECODE

Twitter: @OverDoradoC

La palabra o término imperialismo, tiene su origen en el latín y es fruto de la unión de tres elementos claramente diferenciados: el prefijo in que puede traducirse como “hacia dentro”, el verbo parare que significa “ordenar”, y finalmente el sufijo –ismo que equivale a “doctrina”.

Para los líderes sociales y populares entender lo que significa el imperialismo, además de ser una necesidad nos permite trabajar la comprensión de la actual configuración del poder mundial y las relaciones entre los Estados y gobiernos.

La naturaleza y la estructura del imperialismo se capta mejor cuando se reconoce que es un fenómeno evidente y complejo, el cual tiene unos componentes económicos y comerciales, políticos y sociales, militares e ideológicos, culturales y educativos, los cuales se interrelacionan.

Existen distintas potencias imperialistas que tienen como objetivo la búsqueda de la hegemonía mundial, en donde el reparto y el dominio de las zonas o áreas geoestratégicas y de influencia y el reparto de los mercados se mantienen como los rasgos sustanciales.

Existe el imperialismo mundial, especialmente el de EEUU, el cual extiende y profundiza su dominio, lo que le posibilita un mayor dominio y expoliación de los países y pueblos cuyas economías han sido no solo sometidas sino moldeadas bajo sus mandatos. Ejerce con más fuerza el monopolio de los mercados y de los movimientos mundiales de capital, producción, comercio, tecnología, ciencia, informática, servicios, recursos naturales y sus intervenciones militares.

Las potencias imperialistas, además de dismantelar y en muchos casos arrasar con las economías nacionales de los países dependientes y de empobrecer a los pueblos, chocan entre sí. Lo que se expresa con la disputa por la hegemonía mundial la cual día a día se sigue expresando con fuerza, de acuerdo con el catadura principal que caracteriza las relaciones entre los monopolios e imperialismos, la competencia, el individualismo y la rivalidad por el dominio el cual se convierte en una forcejeo mundial. Esto permite avisorar los choques comerciales, financieros y lucha por las áreas geosestratégicas entre ellos, el desarrollo de las guerras que se expanden por el mundo y al mismo tiempo en las disputas por el predominio tecnológico y científico en diversos campos de la sociedad.

La rivalidad íter-imperialista esta casada es y será permanente mientras exista el imperialismo y el sistema social que los sutenta.

Formar bloques económicos continúa siendo una de las tendencias mundiales más importantes del imperialismo, eso si, bajo su dominio, la cual debe ser de una u otra potencia imperialista. Esto hace parte de la disputa por la hegemonía y el expansionismo propio de las fuerzas.

Los bloques principales en la actualidad son los liderados por Estados Unidos, el de la Unión Europea y el del Japón. Ellos son “aliados” pero al mismo tiempo están en permanente competencia.

China, es fuerte competidor de las potencias mundiales. Se esfuerza por colocarse a la cabeza del mundo capitalista en Oriente. Se expande sus tentáculos hacia los distintos continentes, especialmente África, Asia y hoy con mucha fuerza a Sur América.

El imperialismo **ruso** y el de la **India** no se quedan atrás y también han conformado cada uno su bloque.

Principales instrumentos del imperialismo en especial los que nos afectan a nosotros como Latino americanos:

El poder economico:

- ✓ Fondo Monetario Internacional –FMI-.
- ✓ Banco Mundial -BM-.
- ✓ Banco Interamericano de Desarrollo –BID-.
- ✓ Wall Street.

Poder Comercial:

- ✓ La Organización Mundial del Comercio –OMC-: es el único organismo internacional que se ocupa de las normas que rige el comercio entre los países”.
- ✓ Un tratado de libre comercio –TLC-: consiste en un acuerdo comercial regional o bilateral para ampliar el mercado de bienes y servicios entre los países participantes como continentes o básicamente en todo el mundo. Consiste en la eliminación o rebaja sustancial de los aranceles para los bienes entre las partes, y acuerdos en materia de servicios. Este acuerdo se rige por las reglas de la Organización Mundial del Comercio (OMC) o por mutuo acuerdo entre los países.

Tratados de libre comercio en América Latina:

- ✓ Alianza del Pacífico.
- ✓ Área de Libre Comercio de las Américas - ALCA –finalizado-
- ✓ Tratado de Libre Comercio de América del Norte – TLCAN.
- ✓ Tratado de Libre Comercio Chile-Estados Unidos.
- ✓ Tratado de Libre Comercio entre Colombia y Estados Unidos.
- ✓ Tratado de Libre Comercio entre Estados Unidos, Centroamérica y República Dominicana.
- ✓ Tratado de Libre Comercio entre México y Japón.
- ✓ Tratado de Libre Comercio entre Perú y Estados Unidos

Entre, otros.

El poder político:

- ✓ Naciones Unidas –ONU-
- ✓ Organización de Estados Americanos –OEA- si es posible, pero usará fuerza unilateral si es necesario para defender los intereses imperialistas.

- ✓ Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH).

Poder militar –Inteligencia-:

- ✓ Las fuerzas armadas para usar fuerza (o amenazar con ella) para defender regímenes pro-capitalistas o derrocar gobiernos progresistas; una extensa área de espionaje internacional y agencias de policía secreta (la CIA, DIA, DEA, NSA, etc.), que organizan esquadrones de muerte, reclutan informantes y en general desestabilizan regímenes antiimperialistas o eliminan movimientos progresistas.
- ✓ La The Central Intelligence Agency o Agencia Central de Inteligencia –CIA-, el instrumento principal del imperialismo norteamericano en los siglos XX y XXI.
- ✓ La Organización del Tratado de Atlántico Norte –OTAN- ha sido la alianza militar principal con la cual EEUU ha ejercitado su hegemonía, primero en Europa y, después del final de la guerra fría, en todo el mundo. La alianza de la OTAN ha estado bajo dirección de EEUU y ha servido siempre para organizar las fuerzas militares capitalistas importantes de cara a intervenir y reprimir los movimientos sociales en todo el mundo.

Mirando el desarrollo de los instrumentos del imperialismo, la militarización de las economías es un rasgo que es preponderante y se generaliza. No estamos ante una paz histórica que salve a la humanidad. No estamos observando cambios serios en materia de desmilitarización, de disminución del rubro de la guerra, de desmonte de las grandes empresas de la muerte; lo que permite concluir, que la industria de la guerra sigue siendo parte esencial de la naturaleza del imperialismo, además, no solo permite sino que garantiza mercados para su industria de guerra.

Somos demócratas, que buscamos cambios profundos de y en la sociedad, que nos debe permitir y avanzar en el desarrollo de nuestras potencialidades ideológicas, políticas, organizativas, valorando y comprendiendo que el imperialismo es un concepto que cotidianamente vivimos, que en la acción hay que extirpar.

En América Latina continúan la lucha antiimperialista y las protestas contra la aplicación del neoliberalismo, la globalización, y sus terribles secuelas; contra la corrupción; la politiquería y el clientelismo, los que buscamos los cambios profundos de la sociedad lo estamos haciendo para un país en paz, que pueda tomar sus propias decisiones, que se respete la vida como un valor supremo, que se viva y trabaje dignamente y en donde la democracia sea un método cotidiano de trabajo.

No podemos permanecer inmutables, a la espera de un inevitable holocausto, si no logramos detener tal agresión a la vida del hombre y de la naturaleza.

Bibliografía:

- <http://definicion.de/imperialismo/#ixzz3iyWutw42>
- El imperialismo de EEUU, hoy, James Petras:
<http://www.servicioskoinonia.org/agenda/archivo/obra.php?ncodigo=342>
- Ver informe Nro. 20 de FECODE: <http://www.overdorado.com/2015/08/17/fecode-informe-nro-20-secretaria-de-relaciones-gremiales-y-cooperativas-bogota-agosto-17-de-2015/>

Bogotá, agosto 17 de 2015